



En congruencia con los objetivos estratégicos del IMCP, la COMISIÓN DE PREVENCIÓN DE LAVADO DE DINERO Y ANTICORRUPCIÓN prepara este boletín informativo con la finalidad de mantenerlos actualizados en materia de Prevención de Lavado de Dinero y Anticorrupción.

## Boletín de la Comisión de Prevención de Lavado de Dinero y Anticorrupción

### Directorio

C.P. PCFI Héctor Amaya Estrella  
Presidente del Comité Ejecutivo Nacional  
2023-2025

C.P. y PCCAG Ludivina Leija Rodríguez  
Vicepresidente General

C.P.C. y PCPLD Silvia Rosa  
Matus de la Cruz  
Vicepresidenta de Práctica Externa

C.P.C., PCPLD y L.D. Angélica María  
Ruiz López  
Presidenta de la Comisión de Prevención  
de Lavado de Dinero y Anticorrupción

C.P.C., P.C.CG y M.A. Juan José  
Rosado Robledo  
Coordinador responsable

### Nota aclaratoria

Las noticias de PLD y Anticorrupción no reflejan necesariamente la opinión del IMCP, de la Comisión de Prevención de Lavado de Dinero y Anticorrupción, y/o alguno de sus integrantes.

La responsabilidad corresponde exclusivamente a la fuente y/o el autor del artículo o comentario en particular.

## PROGRESO Y LOS DESAFÍOS REGIONALES DE LA AGENDA 2030

C.P. Y P.C.LD GENARO ELISEO GÓMEZ MUÑOZ  
INTEGRANTE DE LA COMISIÓN NACIONAL DE PREVENCIÓN DE LAVADO DE DINERO Y  
ANTICORRUPCIÓN DEL IMCP

**N**os encontramos en mayo de 2024, a solo seis años para el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y se acaba de presentar el séptimo informe sobre el progreso y los desafíos regionales de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en América Latina y el Caribe, por parte de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

El informe que se acaba de publicar presenta un escenario mundial marcado por diversas crisis, vinculadas al lento crecimiento de la economía y del comercio, al cambio climático, a las migraciones forzadas, un deterioro de los niveles de bienestar social y de progreso material aunado a las recientes crisis humanitarias causadas por la guerra entre Ucrania y Rusia así como el conflicto entre Israel, Gaza e Irán, que detienen el avance en el corto plazo hacia el cumplimiento de los ODS de cada región

El Índice de Ciudades tiene como objetivo medir el avance de las metrópolis de México hacia el cumplimiento de las metas incluidas en los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) que integran la Agenda 2030 de la Organización de Naciones Unidas (ONU).

El estudio evalúa los aspectos económicos, ambientales y sociales de 92 metrópolis en las que vive más de 65.5% de la población, del cual 92.7% habita en áreas urbanas, y se generó más de 83.8% del Producto Interno Bruto (PIB) no petrolero de 2022.



El informe de la CEPAL presenta cinco capítulos que recopilan los principales hallazgos y un conjunto de recomendaciones encaminadas a profundizar en el análisis de las alternativas de políticas y acciones necesarias para acercar la evolución de los indicadores a las metas propuestas para 2030.

Los resultados del capítulo I muestra la lenta evolución económica, así como los desafíos que se presentan en la región en materia de desarrollo sostenible.

Con la implementación una serie de políticas de desarrollo productivo, estas pueden contribuir a la recuperación de la tasa de crecimiento económico, acelerando los avances hacia los ODS. con una visión estratégica a largo plazo.

El capítulo II presenta la medición de cómo han evolucionado los indicadores regionales y para las tres subregiones: América del Sur, Centroamérica y el Caribe y las metas alcanzadas de los ODS.

El informe estima que solo 22% de las metas de las que se cuenta con información, permitan su cumplimiento en 2030, 46% de las metas presenta una tendencia correcta, pero insuficiente para alcanzarse y 32% indica retrocesos que hace muy poco probable su cumplimiento en 2030.

En el capítulo III se muestran los avances esfuerzos que deberían emprenderse para su cumplimiento en 2030 en los cinco ODS que fueron seleccionados: el Objetivo 1 (fin de la pobreza), el Objetivo 2 (hambre cero), el Objetivo 13 (acción por el clima), el Objetivo 16 (paz, justicia e instituciones sólidas) y el Objetivo 17 (alianzas para lograr los objetivos).



La trayectoria de algunos indicadores es preocupante, y pone de manifiesto la necesidad de llevar a cabo acciones inmediatas para mejorar la institucionalidad y la gobernanza, así como de convocar tanto a los sectores público y privado como a la sociedad civil para realizar esfuerzos conjuntos y adquirir compromisos en este sentido. Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) 12.

Para retomar una trayectoria que conduzca al cumplimiento de los ODS en los plazos establecidos, es importante contar con alternativas para abordar los problemas más urgentes, basadas tanto en experiencias exitosas como en conocimiento experto. La segunda parte del informe se refiere a dos de estas alternativas. En el capítulo IV se discute, desde la perspectiva de la región, centrada en impulsar un conjunto de seis transiciones justas hacia la sostenibilidad, referidas a las siguientes áreas:

- I. Sistemas alimentarios.
- II. Acceso a la energía y su asequibilidad.
- III. Conectividad digital.
- IV. Educación.
- V. Empleo y protección social.
- VI. Cambio climático, pérdida de biodiversidad y contaminación.

El reto para la realización de estas seis transiciones va de la mano las inversiones necesarias para lograrla.

El capítulo V nos habla de las fuentes de financiamiento para el desarrollo en América Latina y el Caribe. En el contexto de su evolución en la imperiosa necesidad de ampliar la disponibilidad de recursos financieros de las fuentes de



financiamiento interno y externo, incluidos los mecanismos novedosos para la gestión de la deuda, y la urgencia de reformar la arquitectura y la institucionalidad del sistema financiero internacional y en las propuestas de política necesarias para recuperar el rumbo hacia el logro de los ODS.

## ¿CÓMO VAMOS COMO PAÍS?

A seis años del momento crítico las cosas no van bien, la creciente desigualdad económica que se vive entre la población mundial, el daño ambiental que se ha acelerado en el planeta y las brecha de género imperante, México se encuentra rezagado en el cumplimiento de los ODS un atraso que puede percibirse en el país, un plan de acción a favor de las personas, el planeta y la prosperidad, los resultados son alarmantes, ya que se prevé no alcanzar las metas planteadas si no se redoblan los esfuerzos para consolidarlas; que en el caso mexicano se lograría hasta 2084, de acuerdo con la estimación expuesta en la presentación del “Índice de Ciudades Sostenibles 2023”, en alianza con la Fundación NovaGob México, el Centro Mario Molina (CMM) y el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO).

Destaca que México no ha logrado consolidar ninguno de los 17 ODS, incluso ha llegado a registrar un retroceso y un avance menor 50% de diversas metas como el cuidado de la vida en la tierra o procurar la paz, justicia y las instituciones.

Eduardo Sojo, presidente de la fundación NovaGob México, nos dice que estamos en el lugar 80 de 166 países, el doceavo lugar entre las naciones de Latinoamérica y el Caribe, y el semáforo muestra que nueve de los 17 ODS están en rojo.



Ha sido posible observar la situación actual respecto al cumplimiento de los ODS en los estados del país.

Al respecto, entidades como la Ciudad de México, Baja California y Querétaro se destacan como las que han logrado un mayor avance en la adopción de los objetivos durante el último año, mientras que Zacatecas, Guanajuato y Guerrero lo hicieron en el periodo que abarca de 2015 a 2023, logrando mejoras importantes en la reducción de las desigualdades, igualdad de género y alianzas para lograr los objetivos, aunque permanecen lejos de consolidar las metas establecidas.

El cumplimiento de los ODS en México dependerá en gran medida de lo que ocurra en las ciudades en los próximos años, pues en ellas habita 65.5% de la población del país y se genera 83.8% del Producto Interno Bruto no petrolero de 2022.

Desde el establecimiento de las metas de la agenda 2030 en 2015, las ciudades han tenido en general un avance hacia su cumplimiento; sin embargo, su ritmo actual no será suficiente para alcanzar en 2030 los valores óptimos propuestos para los indicadores de este estudio”, se lee en el informe.

En 92 ciudades analizadas, no cumplen de manera positiva con la adopción de todos los ODS, lo que a futuro plantea un reto significativo para el avance la sustentabilidad, la inclusión y la reducción de la desigualdad en el país, el cual debe resolverse antes de que sea demasiado tarde.

## LINK

<https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/5d78ae51-ddf7-4660-bd04-fced65d36f9b/content>

<https://ics.inpp.mx/>